



Ignacio Lira Molina, presidente de Corparaucanía:

# “Nos gustaría que la Región **fuese más escuchada**”

**El próximo 30 de junio el Encuentro Empresarial de La Araucanía, Enela 2022, volverá a ocupar la agenda regional y nacional. Este año, el anfitrión será el arquitecto y máster en urbanismo sustentable, Ignacio Lira, que en calidad de presidente de Corparaucanía abrirá una interesante jornada que convoca a 14 invitados del sector público y privado, con los cuales la corporación espera generar un amplio debate y construir puentes para una Región que, a su parecer, necesita ser escuchada. Del esto y de los retos institucionales habla en esta entrevista.**

Eduardo Henríquez Ormeño  
eduardo.henriquez@australtemuco.cl

**D**e vuelta a la presencia, Enela 2022 está a punto de abrir un nuevo debate público sobre desarrollo, convivencia y oportunidades, justo en el año del plebiscito de salida de la Convención Constitucional y en pleno Estado de Excepción en la macrozona sur.

En calidad de anfitrión del encuentro empresarial, el presidente de Corparaucanía, Ignacio Lira Molina (36), valora la calidad de los invitados de la edición 2022, entre los que se encuentra el actual ministro de Economía, Nicolás Grau y el exministro de los pasados diálogos por la paz, Alfredo Moreno, una combinación de voces del mundo público y privado que, a su juicio, enriquecerán la conversación y harán aportes a la construcción de puentes.

El subgerente de Asuntos Corporativos de CMPC, con experiencia en relaciones políticas y sociales, sustentabilidad, gestión integral de proyectos de inversión social, participación, asuntos indígenas y desarrollo local, recalca la importancia de esta y otras instancias de diálogo porque la compleja realidad de La Araucanía - dice - es un tema país y todos estamos llamados a avanzar en su solución, un camino que reclama más oídos para la población local y la necesidad de realzar la riqueza, diversidad y potencial de esta zona.

**– Restan pocos días para la realización de Enela 2022: “Con La Araucanía, Todos”, encuentro que reunirá a 14 invitados regionales y nacionales contándolo a usted. ¿Qué se puede esperar de esta edición?**

– Lo que nos tiene muy contentos es que luego de tres años volvemos a tener un Enela y volvemos a encontrarnos presencialmente. Enela es un punto muy importante dentro de la agenda de la Región y, por qué no decirlo, también en la agenda nacional, porque es un día en que la mirada del país confluye en La Araucanía. Nos entusiasma recuperar este espacio de encuentro. Este año lo quisimos titular “Con La Araucanía, todos” porque entendemos que dada la situación que vive la Región, no es un problema que afecta solo a La Araucanía o a la macrozona

“Enela debe ser de los eventos más relevantes de este tipo que se realizan en regiones (...). Durante muchos años la discusión que se ha generado en este encuentro ha sido muy influyente en el debate público y creemos que este año no será la excepción”.

sur, sino que es un problema país; en el cual tenemos que concurrir todos para avanzar en su solución. Estamos todos llamados a poner el mejor de nuestro esfuerzo, de nuestras partes, de nuestras voluntades para abordar el desafío de la Región de La Araucanía.

**– El ministro de Economía Nicolás Grau, el exministro Alfredo Moreno, el presidente de la CPC, Juan Sutil y el presidente de Fundación Chile, Pablo Zamora, son algunos de los invitados. ¿Cree que será una edición de mucho debate?**

– Efectivamente. Tenemos un grupo de invitados de altísimo nivel. Hay una interesante diversidad de visiones, de experiencias, de representación de distintos lugares que es muy rica y, en ese sentido, creo que la discusión que se va a generar en este espacio también será muy rica. Esperemos que Enela contribuya a generar esos puentes, esos puntos comunes que son tan importantes para ir abordando el desafío de nuestra querida Araucanía. Así que esperamos que sea un punto central en la agenda de la Región y del país para abordar el tema de La Araucanía.

**– Tres interrogantes sostienen la razón de este nuevo evento: ¿cómo concretar acciones que generen unidad? ¿Cómo participará la Región en el actual proceso sociopolítico? ¿Y qué cambios impulsará para construir juntos un mejor futuro para todos? En lo personal, ¿qué pregunta le provoca más interés?**

– Es súper difícil elegir uno solo de estos tres temas porque están todos interconectados. Pero bueno, tenemos un panorama país, un desafío

“Ese es nuestro compromiso: mostrar la riqueza, diversidad y potencial que tiene esta Región, y en ese sentido como corporación tenemos varios objetivos que apuntan en esa dirección, como es Araucanía Verde, el Parque Industrial, UniverCiudad (...)”.

constitucional que es lo más expuesto en la agenda nacional y que es una propuesta de constitución que tiene un impacto, una implicancia muy relevante en las regiones. O sea, una constitución regionalista, que habla de descentralización, donde los temas indígenas tienen una fuerte preponderancia, y cuando en esta Región la presencia indígena es relevante, probablemente, La Araucanía sea una de las regiones donde la nueva propuesta constitucional va a tener mayores implicancias. Entonces, es muy importante que como Región discutamos el contenido de esta propuesta, la confrontemos también y la analicemos en profundidad para que podamos tomar una decisión más informada el 4 de septiembre.

**– La corporación inició estos encuentros en 2003. Por aquí han pasado máximas autoridades, candidatos, empresarios, economistas, políticos, científicos, innovadores, en fin, una amplia gama de expositores. ¿Qué efectos cree que ha conseguido Enela en estas dos décadas?**

– Creo que Enela debe ser de los eventos más relevantes de este tipo que se realizan en regiones y es muy reconocido tanto en la Región como a nivel país como un encuentro importante para la discusión de temas país con foco en La Araucanía. En ese sentido, durante muchos años la discusión que se ha generado en este encuentro ha sido muy influyente en el debate público y creemos que este año no será la excepción.

**PROPÓSITOS**  
– Asumió la presidencia de Corpa-

“Los estados de excepción son ‘excepcionales’, no pueden convertirse en la norma, en lo permanente, porque no es su naturaleza. Y para que sean realmente excepcionales y no sean la norma hay que hacer un trabajo integrado, consistente, con toda la fuerza y los recursos que tiene el Estado”.

**raucanía en noviembre pasado. A junio de 2022, ¿cómo se encuentra esta corporación de desarrollo?**

– Como desafío, en Corparaucanía hemos definido que queremos mostrar sobre todo la excepcionalidad con la que cuenta Región de La Araucanía. Somos una región que tiene un paisaje y una naturaleza maravillosa, una calidad de gente con capacidad emprendedora, de ganarle a la adversidad y de trabajar, impresionantes. Hoy, tenemos también una red de universidades con profundidad, con desarrollo de investigación y de innovación; contamos con industrias que abordan los desafíos medioambientales, me refiero fundamentalmente al sector de las energías renovables y al sector de la madera que produce productos que nos permiten reemplazar los derivados del plástico y de fuentes de hidrocarburo. Tenemos una Región que es excepcional y que tiene un tremendo potencial, y eso es lo que queremos salir a mostrar y a lucir, sin desconocer que la Región tiene un problema bien excepcional también, un problema de violencia que hay que abordar con toda fuerza y la prioridad que tiene, porque si no toda esa excepcionalidad no podrá desplegar todo su potencial.

– Cuando tomó la posta de manos de Modesto Huenchunao comentó, precisamente, que “el desafío más importante es poder mostrar la riqueza y diversidad que hay en esta Región. Trabajar

**todos juntos con ese fin y poder aportar en el desarrollo de manera sostenible”. ¿Cómo va con ese propósito?**

– Efectivamente, ese es nuestro compromiso: mostrar la riqueza, diversidad y potencial que tiene esta Región, y en ese sentido como corporación tenemos varios objetivos que apuntan en esa dirección, como es Araucanía Verde, el Parque Industrial, UniverCiudad: que busca posicionar a Temuco como una ciudad universitaria, de investigación, de cultura; Araucanía Aprende que busca trabajar con los niños para que aprendan habilidades lectoras y desplieguen su potencial como estudiantes; más todos los encuentros, es una serie de iniciativas que busca generar espacios de articulación y también sacar a lucir toda la riqueza que tiene nuestra querida Araucanía.

**– Una de las iniciativas que mueve esta entidad es el Parque Industrial y Tecnológico, el cual cuenta con más de 160 millones de dólares de inversión. ¿Cuál es el presente y futuro de este espacio?**

– El presente da cuenta de 30 empresas instaladas las cuales generan más de mil 500 empleos directos, hay una diversidad productiva bien interesante y los desafíos futuros que tenemos creo son cómo seguimos potenciando este parque, atraer nuevos actores, atraer nueva inversión e incorporar criterios de dentro del parque, criterios de utilización del recurso hídrico, reciclaje de productos y la generación de sinergia entre las mismas empresas, así como mayor vinculación entre las empresas productivas que están en el parque y las universidades. Ese nexo entre academia y mundo productivo creemos que es muy virtuoso, y creemos que puede tener frutos para el desarrollo regional.

**LO QUE SONAMOS**  
– Las fundaciones Aitúé, Araucanía Verde, Araucanía Aprende, Temuco UniverCiudad y la Corporación Más Mujeres Líderes son algunas de las iniciativas que articulan esta entidad. ¿Qué tan conectadas están estas instancias con la comunidad y con los espacios de toma de decisiones?

– Efectivamente, la conformación de Corparaucanía es bastante particular, de mucha diversidad y riqueza, y, al mismo tiempo, todas las iniciativas que nacen de la corpora-

ción hablan de un trabajo bastante integral, diverso y que busca apuntalar el desarrollo de la Región desde sus diversos ámbitos, desde la educación, desde la incorporación del mundo indígena, desde el tema ambiental. Entonces, son muchos los retos que tenemos y cada una de estas iniciativas se integra y genera un ecosistema en torno a ella que se va integrando dentro de la Región y de la sociedad local.

**– Ignacio, es recurrente oír sobre las potencialidades y posibilidades que tiene este territorio, pero como ha comentado también esta Región es escenario de un conflicto que aún no encuentra una salida. Sobre este gran tema, ¿cree que La Araucanía está siendo escuchada por las instancias que corresponden?**

– Creo que lamentablemente no y nos gustaría que la Región fuese más escuchada, las voces de la Región profunda, hablo de las zonas rurales donde se vive el conflicto con mayor fuerza también, me gustaría que fueran escuchadas con mayor intensidad. Me genera mucha tristeza que vivamos en una Región donde al parecer estamos constantemente discutiendo y donde debemos vivir en un Estado de Excepción. Los estados de excepción son ‘excepcionales’, no pueden convertirse en la norma, en lo permanente, porque no es su naturaleza. Y para que sean realmente excepcionales y no sean la norma hay que hacer un trabajo integrado, consistente, con toda la fuerza y los recursos que tiene el Estado. En ese sentido, es muy importante escuchar las voces de la Región, lo que tenemos que decir, lo que nosotros vivimos, lo que vemos y lo que soñamos.

**– Y justamente respecto de los anhelos. Como habitante de este territorio, ¿cuál es su deseo para La Araucanía?**

– Mi sueño es que todos los habitantes de la Región podamos vivir en armonía, en paz, cada uno desarrollando todos sus dones, sus atributos, sus ventajas, que vivamos de manera armónica; que cuando hablen de la Región de La Araucanía lo primero que se le venga a la mente a una persona no sea una imagen relacionada a la violencia, sino a todas las maravillas, a todo nuestro potencial y la riqueza de la gente. **CS**